



Mi Universidad

ENSAYO

**NOMBRE DEL ALUMNO: MARIA DHALAI CRUZ
TORRES**

**TEMA: ESPERANZA DE VIDA Y FALTA DE
ACCESO A LA SALUD EN LOS MUNICIPIOS DE
LA SIERRA MADRE**

MATERIA: DESARROLLO HUMANO

**DOCENTE: LIC. MIKE ANDERSON HERNANDEZ
ORDOÑEZ**

SEXTO CUATRIMESTRE

4TO PARCIAL

ESPERANZA DE VIDA Y FALTA DE ACCESO A LA SALUD EN LOS MUNICIPIOS DE LA SIERRA MADRE

INTRODUCCIÓN

En Chiapas el acceso a la salud se encuentra limitado debido a la pobreza que afecta a la sociedad, causando que muchas personas no puedan gozar de su derecho a la salud. En gran parte de los municipios de la Sierra Madre de Chiapas existe un gran número de la población que no pueden acceder a los servicios de salud por lo cual hay un gran número de defunciones al año. Por mencionar algunos como son Chicomuselo, Siltepec, Frontera Comalapa, Amatenango de la Frontera, Bellavista y El Porvenir. En el siguiente trabajo plasmaremos datos de los municipios antes mencionado como el número total de población, la esperanza de vida, su seguridad social y la distancia que existe en cada uno de los municipios a Tapachula y a Comitán. En Frontera Comalapa su seguridad social es afectado el 88.8% de la población, es decir que es reflejada las 53,902 personas se encuentran bajo de las condiciones de poca seguridad social, mientras que el municipio de Amatenango de la frontera es uno de los 124 municipios que integran el estado mexicano de Chiapas, localizado junto a la frontera con Guatemala, según el Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022 del CONEVAL, 10,787 de las personas tienen acceso a los servicios de salud, 28,739 accesos a la seguridad social. El municipio de Porvenir es otro de los municipios de la sierra madre, que solo 446 personas de 15,899 pueden acceder a los servicios de Salud. El cuarto municipio es el municipio de Bella vista Chiapas es un municipio en cual cuenta con 20,157 habitantes, es un municipio en la que las personas cuentan con una gran carencia de salud ya que solo 2,243 personas tienen la oportunidad de recibir atención médica. Y el último municipio por mencionar es Siltepec Chiapas en el cual cuenta con 35,871 habitantes en el cual la esperanza de vida de las personas es de 70 a 75 años es el promedio de años que la mayoría de las personas alcanzan a vivir.

DESARROLLO

Según la OMS, la salud “es el estado de completo de bienestar, tanto físico, mental y social y no solo la ausencia de enfermedades”. En Chiapas el acceso a la salud se encuentra limitado debido a la pobreza que afecta a la sociedad, causando que muchas personas no puedan gozar de su derecho a la salud. En gran parte de los municipios de la Sierra Madre de Chiapas existe un gran número de pobladores que no pueden acceder a los servicios de salud por lo cual existe un gran número de defunciones al año. Por mencionar algunos de estos municipios como Chicomuselo, Siltepec, Comalapa, Amatenango de la Frontera, Bellavista y El Porvenir. El primer municipio a mencionar es Comalapa en donde la pobreza de acuerdo a la definición de la ONU es la condición caracterizada por una privación severa de necesidades humanas básicas. Por esta razón la desigualdad elevada y persistente puede conducir a una pobreza generalizada, primero la desigualdad de oportunidades que tiene alto costo y graves implicaciones.¹ Cierta grado de desigualdad puede ser un Subproducto temporal del crecimiento económico cuando no todos avanzan al mismo ritmo y al mismo tiempo. Pero cuando la mayoría de la gente sufre un estancamiento económico y social, la desigualdad representa una verdadera amenaza para el progreso de las personas y de países enteros. Existen varios factores negativos para el desarrollo humano algunos de los cuales incluyen: nutrición y acceso de alimentos adecuados, educación y acceso a oportunidades de aprendizajes; en este sentido los estándares de aprendizaje son de suma importancia². El municipio de Frontera Comalapa es uno de los 122 municipios que conforman el estado mexicano de Chiapas. Las principales carencias sociales de Frontera Comalapa en el 2020 fueron carencias por el acceso a la seguridad social, carencias por el acceso a servicios de salud, Frontera Comalapa presenta escasas de áreas de salud que sean públicas y de igual manera presenta una deficiencia

¹https://blogs.worldbank.org/es/voices/la_desigualdad_extrema_es_sintoma_de_una_sociedad_fracturada

²ala escuela. (2023). *preescolar y primarias*. ala escuela. ala escuela Recuperado de <https://alaescuela.com.mx/escuelas/primaria/chiapas/tuxtla-gutierrez/tuxtla-gutierrez.php>

de las casas de salud para personas que se encuentran marginadas. Debido a los bajos recursos que presentan tienden a tener un avance lento en varias áreas evitando el progreso. Debido a las carencias por acceso a la seguridad social es afectado el 88.8% de la población, es decir que es reflejada las 53,902 personas se encuentran bajo de las condiciones. El segundo es el municipio de Amatenango de la Frontera es uno de los 124 municipios que integran el estado mexicano de Chiapas, localizado junto a la frontera con Guatemala, Amatenango de la Frontera se localiza en la zona sur del estado de Chiapas, integra la Región VII. La Sierra y limita al norte con el municipio de Frontera Comalapa, al oeste con el municipio de Bella Vista, al suroeste con el municipio de Bejucal de Ocampo. Tiene una extensión territorial total de 171,4 kilómetros cuadrados que representan el 0,22% de la superficie total de Chiapas.³ El municipio de Amatenango de la Frontera, cuenta con una población total de 31,735 habitantes y según el Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022 del CONEVAL, 10,787 de las personas tienen acceso a los servicios de salud, y 28,739 accesos a la seguridad social.⁴ La distancia en kilómetros del municipio de Amatenango a Tapachula es de 113.4 km y la distancia medida en kilómetros a Comitán es de 127.2 km por lo tanto en cualquier emergencia que la población presente es más factible trasladarse a la ciudad de Tapachula. El tercer municipio es El Porvenir pudiendo observar las limitaciones para acceder a una atención de salud de calidad en el municipio de El Porvenir, teniendo como consecuencia que no todas las personas que llegan al único hospital que existe en ese lugar puedan ser recibidas y atendidas. Según el INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir solo 446 personas de 15,899 pueden acceder a los

³ wikipedia enciclopedia libre. (el 14 ene 2023). *Municipio de Amatenango de la Frontera*. mexico. wikipedia Recuperado de

https://es.wikipedia.org/wiki/Municipio_de_Amatenango_de_la_Frontera#:~:text=Amatenango%20de%20la%20Frontera%20se%20localiza%20en%20la,con%20el%20municipio%20de%20Mazapa%20de%20Madero%2C%20

⁴ Secretaria de bienestar. (2020). *Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022*. MEXICO. GOBIERNO DE MEXICO Recuperado de

https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/697987/07_006_CHIS_Amatenango_de_la_Frontera.pdf

servicios de Salud.⁵ Cuando hablamos sobre trasladar a los pacientes que están graves y no puedan ser atendidos en el hospital del porvenir sería trasladarlo a Tapachula ya que la distancia es más corta que llevarlo a Comitán en el cual la distancia de cada uno es de 61.21 km de distancia entre Tapachula y El Porvenir y 120 km por carretera. Para recorrer el trayecto entre Tapachula y El Porvenir en coche se tardaría 1 hora 47 minutos.⁶ Hay 87.84 km de distancia entre el Porvenir Comitán de Domínguez 165 km por carretera para recorrer el trayecto entre el porvenir y Comitán de Domínguez en coche se tardaría 2 horas 51 minutos.⁷ La carencia por acceso a la seguridad social afectó a 83.4% de la población, es decir 14,293 personas se encontraban bajo esta condición. El cuarto municipio es el municipio de Bella Vista, Chiapas es un municipio en cual cuenta con 20,157 habitantes se localiza en la sierra madre Chiapas. Es un municipio en la que las personas cuentan con una gran carencia de salud ya que solo 2,243 personas tienen la oportunidad de recibir atención médica, en este municipio no cuentan con hospitales solamente cuentan con 25 centros de salud tampoco cuentan con un centro particular y si hablamos de la seguridad social solamente 14,991 personas cuenta con una seguridad social.⁸ Esto conlleva a que la población busque atención médica en los municipios de Tapachula, Chiapas y Comitán de Domínguez, Chiapas, aunque para las personas les quedaría más lejos que asistir a su municipio. La distancia de Tapachula a Bella Vista es de 179 km, el tiempo estimado de la ruta de viaje entre las dos ciudades es de aproximadamente 2 h 43 min⁹. La distancia de Comitán de Domínguez a Bella Vista es de 135 km, el tiempo estimado de la ruta

⁵ Secretaria de Bienestar. (2023). INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir. México. Gobierno de México Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792787/07070-ElPorvenir23.pdf>

⁶ DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de Tapachula a El Porvenir*. México. Distancias Entre Ciudades Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-tapachula-a-el-porvenir>

⁷ DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de El Porvenir a Comitán de Domínguez*. México. Distancia Entre Ciudades Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-el-porvenir-a-comitan-de-dominguez>

⁸ Secretaria de Bienestar . (2023). INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas Bella Vista. México. Gobierno de México Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792728/07011-BellaVista23.pdf>

⁹ Ruta distancia. (2023). DISTANCIA DE Tapachula a Bella Vista. México. México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-tapachula-a-bella-vista>

de viaje entre las dos ciudades es de aproximadamente 2 h 12 min.¹⁰ El quinto municipio es Chicomuselo, Chiapas con una población de 39,355 habitantes, se localiza en la Sierra Madre de Chiapas y depresión Central, es un municipio con grandes carencias en el ámbito de la salud, pues cuenta solo con 5 centros de salud, 6 casas de salud y 2 unidades móviles.¹¹ Esto hace que no toda la población pueda acceder a un servicio de salud de calidad o que no accedan totalmente al servicio. Según el INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023, Chiapas, Chicomuselo solo 9,226 habitantes pueden acceder a los servicios de salud y 33,639 pueden acceder a la seguridad social.¹² Esto lleva a la población a buscar atención médica en otros municipios como Tapachula de Córdova y Ordoñez (con 167 km de Chicomuselo a Tapachula)¹³ o Comitán (con 57.42 km de distancia entre Chicomuselo y Comitán de Domínguez)¹⁴ que cuentan con mejores oportunidades para acceder a la salud. el sexto y último municipio es Siltepec que es otro municipio de la sierra madre de Chiapas y cuenta con 35,871 habitantes, de cuales 18,113 son masculinos y 17,758 son femeninas la esperanza de vida de las personas en Siltepec¹⁵ es de 70 a 75 años el cual es el promedio de años que la mayoría de las personas alcanzan a vivir debido a la alimentación que llevan ya que muchas de las personas que habitan en este municipio suelen sembrar hortalizas y consumen verduras y frutas naturales que no llevan químicos que afectan a la salud. Con respecto a la seguridad social Siltepec no cuenta con muchos seguros sociales en los que brinden prestaciones mínimas a los habitantes

¹⁰ Ruta distancia. (2023). DISTANCIA DE Comitán de Domínguez a Bella Vista. México. México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-comitan-de-dominguez-a-bella-vista>

¹¹ Secretaría de Salud. (2023). *Unidades Médicas*. México. Secretaria de Salud Recuperado de <https://saludchiapas.gob.mx/unidades-medicas?q=&m=030&s=&page=3>

¹² Gobierno de México. (2023). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023, Chiapas, Chicomuselo*. México. Secretaría De Bienestar Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792747/07030-Chicomuselo23.pdf>

¹³ RutaDistancia. (2023). *DISTANCIA DE Tapachula a Chicomuselo*. México. Ruta Distancia México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-tapachula-a-chicomuselo>

¹⁴ DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de Chicomuselo a Comitán de Domínguez*. México. DISTANCIAS ENTRE CIUDADES Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-chicomuselo-a-comitan-de-dominguez>

¹⁵ Martínez. (23 de Agosto 2020). *Censo de la población*. México. Población de Siltepec Recuperado de <https://telencuestas.com/censos-de-poblacion/mexico/2020/chiapas/siltepec>

ante una necesidad tales como una enfermedad o ante la situación de un desempleo. La distancia de Siltepec a Tapachula es más corta a comparación con Comitán ya que de Siltepec a Tapachula son 167 Km por carretera y en cambio a Comitán son 427 km es por ello que de Siltepec le queda más cerca viajar o trasladarse a Tapachula que a Comitán. ¹⁶ Muchos aspectos pueden influir en la salud de la población, desde una buena alimentación, una buena educación en salud y los hábitos saludables. La violencia es un problema potencial hoy en día que afecta la calidad de vida de las persona que residen en los municipios que pertenecen a la Sierra Madre del Estado de Chiapas. La violencia son hechos visibles y manifiestos de la agresión física o no física que provoca daños capaces de producir la muerte, se trata de un fenómeno predecible y, por lo tanto, prevenible. La violencia que se aqueja a estas comunidades les afecta en todos los sentidos y a todos los habitantes ya que los priva de tener un desarrollo o una vida digna, los obliga a desplazarse de sus hogares y a vivir con temor, así como también afecta a sus economía ya que la mayoría de las personas de esta área se dedica al transporte público y comercio y al no tener flujo de personas o visitas las ventas disminuyen y no se activa la economía. Esto provoca que mucha de la población comience a tener ingresos insuficientes y que no puedan cubrir sus necesidades básicas (como acceder a alimentos de calidad), lo cual se ve reflejado en el estado de salud de forma negativa haciendo que la calidad de vida de la población vaya disminuyendo a lo largo del tiempo.

¹⁶ Domínguez. (23 de Septiembre 2015). *Distancia entre ciudades*. Mexico, Chiapas. Distancia de Siltepec a Tapachula Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-tapachula-a-siltepec>

CONCLUSIÓN

El acceso a la salud se presenta de manera negativa para la población pues muchos habitantes de los municipios de la sierra madre no logran acceder a la atención médica gratuita y por ello hay una gran cantidad de muertes al año. Así también la mayoría de los centros de salud o casas de salud no cuentan con personal completo o equipamiento para poder brindar una atención correcta y temprana. También la pobreza y marginación de estos lugares son factores que se encuentran relacionados con el ejercicio del derecho a la salud impidiendo que la población acceda a la atención de sus enfermedades y preocupaciones. Si bien se sabe que existen otros factores que puedan causar la pérdida total de la salud como una mala alimentación, el estilo de vida y hábitos que cada persona tiene repercute en su salud y tiene tanto ventajas y desventajas ya que gracias a que muchos no consumen alimentos embutidos, procesados, con químicos o sintéticos evitan padecer de ciertas enfermedades como puede ser el cáncer pero a su vez el no consumir ciertos alimentos provoca deficiencia de ciertos nutrientes desencadenando enfermedades, ingresos económicos muy bajos y un entorno contaminado. Por ello la esperanza de vida que se ve reflejada en el estado de Chiapas es muy baja, con un total de 73.62 años para la población en general, 70.765 años en hombres y 76.63 años en mujeres. A pesar de ser municipios cercanos presentan problemas diferentes y un municipio puede ser más pobre que otro debido a la mala administración del gobierno, así como también a la falta de oportunidades o de la clase de cultura del lugar. Para poder hacer cambios y brindar una mejor calidad de vida para la sociedad es necesario dar nuevas oportunidades y apoyar a los jóvenes en sus estudios, así como también erradicar los pensamientos que no permiten un progreso social.

BIBLIOGRAFIA

<https://blogs.worldbank.org/es/voices/la-desigualdad-extrema-es-sintoma-de-una-sociedad-fracturada>

ala escuela. (2023). *preescolar y primarias*. ala escuela. ala escuela Recuperado de <https://alaescuela.com.mx/escuelas/primaria/chiapas/tuxtla-gutierrez/tuxtla-gutierrez.php>

wikipedia enciclopedia libre. (el 14 ene 2023). *Municipio de Amatenango de la Frontera*. mexico. wikipedia Recuperado de https://es.wikipedia.org/wiki/Municipio_de_Amatenango_de_la_Frontera#:~:text=Amatenango%20de%20la%20Frontera%20se%20localiza%20en%20la,con%20el%20municipio%20de%20Mazapa%20de%20Madero%2C%20

Secretaria de bienestar. (2020). *Informe anual sobre la situación de pobreza y rezago social 2022*. MEXICO. GOBIERNO DE MEXICO Recuperado de https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/697987/07_006_CHIS_Amatenango_de_la_Frontera.pdf

Secretaria de Bienestar. (2023). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas, El Porvenir*. México. Gobierno de México Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792787/07070-EIPorvenir23.pdf>

DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de Tapachula a El Porvenir*. México. Distancias Entre Ciudades Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-tapachula-a-el-porvenir>

DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de El Porvenir a Comitán de Domínguez*. México. Distancia Entre Ciudades Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-el-porvenir-a-comitan-de-dominguez>

Secretaria de Bienestar . (2023). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023 Chiapas Bella Vista*. México. Gobierno de México Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792728/07011-BellaVista23.pdf>

Ruta distancia. (2023). *DISTANCIA DE Tapachula a Bella Vista*. México. México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-tapachula-a-bella-vista>
Ruta distancia. (2023). *DISTANCIA DE Comitán de Domínguez a Bella Vista*. México. México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-comitan-de-dominguez-a-bella-vista>

Secretaría de Salud. (2023). *Unidades Médicas*. México. Secretaria de Salud Recuperado de <https://saludchiapas.gob.mx/unidades-medicas?q=&m=030&s=&page=3>

Gobierno de México. (2023). *INFORME ANUAL SOBRE LA SITUACIÓN DE POBREZA Y REZAGO SOCIAL 2023, Chiapas, Chicomuselo*. México. Secretaría De Bienestar Recuperado de <https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/792747/07030-Chicomuselo23.pdf>

RutaDistancia. (2023). *DISTANCIA DE Tapachula a Chicomuselo*. México. Ruta Distancia México Recuperado de <https://www.rutadistancia.com.mx/distancia-entre-tapachula-a-chicomuselo>

DISTANCIAS ENTRE CIUDADES. (2023). *Distancia de Chicomuselo a Comitán de Domínguez*. México. DISTANCIAS ENTRE CIUDADES Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-chicomuselo-a-comitan-de-dominguez>

Martínez. (23 de Agosto 2020). *Censo de la población*. México. Población de Siltepec Recuperado de <https://telencuestas.com/censos-de-poblacion/mexico/2020/chiapas/siltepec>

Domínguez. (23 de Septiembre 2015). *Distancia entre ciudades*. Mexico, Chiapas. Distancia de Siltepec a Tapachula Recuperado de <https://www.distanciasentreciudades.com/mx/distancia-tapachula-a-siltepec>